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Acta de la Reunión del Comité Nacional Español, P.I.C.G. del día 29 de marzo de 

2014, celebrada en Daimiel, Centro de Visitantes del Parque Nacional de las Tablas de 

Daimiel  (Ciudad Real). 

 

Asistentes: 

 

Marcos A. Lamolda 

 

Silvino Castaño 

Estefanía Llave 

Jau-Chyn Liao 

Rosa Mediavilla 

Javier Hernández Molina  

Roger Urgeles 

José Ignacio Valenzuela 

 

 

Excusaron su asistencia: Jorge Civis LLovera (Director del Instituto Geológico y Minero de 

España), Javier Lario y M. del Mar Corral Lledó. 

 

Se abre la sesión a las 10:29 h bajo la presidencia de D. Marcos A. Lamolda y con la 

asistencia de las personas reseñadas. 

 

El Presidente, agradece la acogida del Parque Nacional por permitir tanto la reunión como 

la excursión científica del día anterior. 

 

Tras lo cual se pasa al Orden del Día: 

 

1.- Lectura y aprobación si procede del Acta de la Reunión anterior, celebrada en 

Atarfe el 19 de abril de 2013 

 

El acta fue entregada por anticipado a los asistentes  

 

El Sr. Roger Urgeles indica un error ortográfico en la edición de su apellido.  

 

Con esta ligera modificación se aprueba el acta. 

 

 

2.- Informe sobre el desarrollo del PICG 

 

El Sr. Presidente manifiesta la necesidad la necesidad de hacer la presión necesaria para 

que los programas IUGS-IGCP tengan subvención adicional para poder hacer ciencia. 

 

Así, p. ej., menciona la posibilidad de contactar/presionar a la Comisión Europea para 

subvencionar proyectos ligados a la UNESCO. 
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El Sr. Presidente informa del próximo congreso de la Sociedad Española de Mineralogía y 

de la intención de contactar con los organizadores. 

 

El Sr. Secretario del Comité informa de la 42 reunión del Comité científico que tuvo lugar 

los días 18 y 19 de Febrero de 2014 en París. Solamente la Sesión del 19 de febrero por la 

mañana fue abierta a los Comités Nacionales y a las delegaciones permanentes de la 

UNESCO . 

 

El Sr. Secretario hace un breve resumen de la reunión en la que destaca la implantación del 

nuevo programa conjunto con Geoparques, el IGGC. 

 

La 42 Sesión Científica del IGCP comenzó a las 9:38. El Secretario Ejecutivo del 

Programa, Dr. Patrick McKeever, da la bienvenida, presenta y cede la palabra al Sr. 

Director de la División de Ciencias de la Tierra y Ecología, Qunli HAN. 

 

A continuación el Dr. HAN da la bienvenida e informa que el pasado año dentro de los 

planes de trabajo de la UNESCO se procedió a elaborar un ranking de los distintos 

programas. El de Geociencias obtuvo la posición más baja en la comparación con los otros 

programas de ciencias.  

 

El reto ahora es ver como se puede reorientar el programa de Geociencias. Indica que debe 

haber una proximidad entre las agendas de Geociencias y de la UNESCO. Informa que la 

UNESCO esta  preparando una nueva agenda para 2015. 

 

Uno de los retos mayores es conectar la Ciencia con las acciones básicas. 

 

En estos momentos, el Dr. P. McKeever presenta al Presidente de la IUGS, el Prof. Rolan 

Oberhänsil, quien da también la bienvenida a los participantes. 

 

El Prof. Oberhänsil indica que es necesario ser más pro-activos especialmente los comités 

nacionales y otros grupos de Geociencias. Al mismo tiempo sugiere que se debe obtener 

más apoyó nacional y aumentar la visibilidad nacional. 

 

Después, el Dr. P. McKeever informa sobre IGCP 2015 y el futuro. Hace un resumen 

histórico del programa con énfasis en el cambio habido desde la cooperación inicial entre 

científicos de los "bloques" orientales y occidentales a la cooperación norte-sur. Insiste en 

que el pequeño apoyo económico (5-10.000 durante 5 años) es seminal (seed funding) y 

sirve para comenzar. Comenta la reestructuración efectuada en 2003 (abandonar el término 

correlación) y en 2007 con la introducción de las 5 áreas temáticas. 

 

El Dr. P. McKeever explica como funciona el IGCP, y menciona que en 2012/13 científicos 

de 105 países han trabajado conjuntamente bajo este programa. Asimismo informa que este 

año se realizo un estudio estadístico on-líne de los pasados IGCPs, mediante una encuesta a 

los líderes de proyectos. 
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A continuación habló sobe finanzas y explicó la disminución en financiación y el “estado 

crítico” de estas reducciones. Comentó que en 2013 la UNESCO destinó al IGCP 83.200 $ 

y la IUGS 70.000 $. para 30 proyectos. 

 

En contraste en 2014 la UNESCO destino 59.500 $ al IGCP, de los cuales se invirtieron 

17.000 en el meeting anual de los líderes temáticos y 20.500 $ de las oficinas en El Cairo, 

Yakarta y Montevideo. Se recibió una aportación de 20.000 $ de China (incluida en la 

aportación de la UNESCO) y 70.000 $ de la IUGS. Hay un total de 26 proyectos (9 en 

OET)  de los que 7 están financiados por la SIDA. 

 

Insistió en que desde 2006 ha habido una marcada reducción en el envío de solicitudes. 

 

Al hablar de la situación general, explico que el presupuesto global de la UNESCO había 

descendido en un 22% y que la UNESCO está priorizando todas sus actividades y que las 

Ciencias de la Tierra tienen una prioridad baja. De hecho, se ha reducido en un 39%. 

 

El presupuesto para personal ha pasado de 2,1 millones anuales a 0,66 y el presupuesto para 

actividades de 0,42 millones/año a 0,17. 

 

Por tanto se necesita reforzar el programa de Ciencias de la Tierra en la UNESCO, y habrá 

que ir pensando en reenfocar el IGCP (adaptarlo a UNESCO). 

 

Las actividades de Ciencias de la Tierra e UNESCO son varias: 

 

Iniciativa en África (ANESI; Cartografía Geológica Móvil; Geología en la escuela; SIDA 

para regeneración de minas abandonadas). 

 

Sensor remoto (NIST, SIDSPi) 

 

Geoparques Globales. En 2013 había 100 miembros, en 2014 hubo 15 nuevas solicitudes y 

24 confirmaciones (revalidaciones). Se está discutiendo la creación formal de UNESCO 

Global Geoparks (UGG).  

 

Así se pretenden acciones comunes IGCP-UGG de tal manera que haya programas 

comunes. Se informó que en el plazo de un año se conocerán los detalles, pero parece ser 

que no habrá fondos adicionales para UGG. 

 

 

3.- Actividades del Comité Nacional Español, PICG y sus Grupos de Trabajo. 

 

Se comenta que parte ya se ha informado en el punto anterior  y que actividades propias del 

comité (al margen de la presencia en París) no hay ninguna. 

 

A continuación los coordinadores de los GTEs presentes en la reunión 585 (Roger 

Urgeles), 596 (José Ignacio Valenzuela), 618 (Silvino Castaño) y 619 (Javier Hernández 

Molina) informan de lo acontecido en el año y 2014 y lo que está previsto en 2015. Estos 

informes se complementan con dos presentaciones extensas de los GTEs 585 y 619. 
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Al hilo de lo anterior se comenta la extraña situación del PICG-619 que está compuesto por 

7 colíderes que decidieron que fuera el Dr. Stow el que, debido a su experiencia, liderada el 

proyecto en relación a los necesarios contactos con la sede de la UNESCO. Se recibió la 

primera anualidad pero debido a la falta de seguimiento (informes anuales), el proyecto fue 

cancelado. Sin embargo, esto no fue comunicado al grupo por el Dr. Stow. Cuando otro 

colíder (Dr. Van Rooij) se enteró de esta situación contactó con el resto de colíderes y se 

decidió reflotar el proyecto con documentación sobre las acciones realizadas y que el grupo 

sigue trabajando. Actualmente hay numerosas colaboraciones activas y se sigue trabajando 

en el proyecto. 

 

 

4.-  Informe sobre el desarrollo de la ACI2009-1037 durante 2013 y su desarrollo 

presente. Solicitud de nueva ACI 

 

El Sr. Presidente informa que en 2013 se apoyó a casi todos los grupos y que se solicitó (y 

obtuvo la prórroga para 2014). Existe un fondo para poder subvencionar actividades 

durante este año y se indica la necesidad de presentar una nueva solicitud. Sin embargo, se 

desconoce la designación del nuevo presidente. Antes dependía de la Comisión Española de 

Cooperación con la UNESCO (al ser los programas PICG acción conjunta UNESCO-

IUGS).  

 

En estos momentos se desconoce si el programa continúa y de quién depende. La Sra. Rosa 

Mediavilla intentará averiguar quien es la persona de contacto y se solicitará una reunión 

formal con la persona responsable. 

 

5.- 40º aniversario del CNE, PICG en 2015 

 

Se comenta la necesidad de celebrar el 40 aniversario con la participación de los GTEs 

activos en los últimos años. Será necesario buscar patrocinadores. También se comenta la 

conveniencia, si se puede, de hacer una publicación y de explorar la posibles sedes. Pero 

para todo ello se necesita una cabeza visible (Presidente) ya que el actual ha dimitido y 

prolongará su actividad no más allá de Junio de este año.  

 

Referente a la publicación, se comenta la posibilidad de hacerlo en una de las colecciones 

del IGME  y que en ella se muestren las actividades de los GTEs. 

 

 

6.- Ruegos y preguntas 

 

En este punto se comenta la posibilidad de editar un tríptico para alumnos y, de este modo, 

aumentar la visibilidad del PICG. 

 

Roger Urgeles agradece a Marcos la dedicación al Comité; agradecimiento al que se suman 

todos los presentes. 
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Y sin más asuntos que tratar se levanta la sesión a las 14:16 horas del día de la fecha ut 

supra. De lo que, como Secretario, doy fe. 

 

El Secretario       

I.I. Valenzuela 


